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Курьер новостей

СЧЁТНАЯ ПАЛАТА СВЕРД�
ЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ВЫ�
ЯВИЛА НАРУШЕНИЯ БЮД�
ЖЕТНОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬ�
СТВА НА ОБЩУЮ СУММУ
1,4 МЛРД РУБЛЕЙ. Об этом
18 марта рассказала на заседа�
нии комитета Заксобрания по
бюджету председатель регио�
нальной СП Елена Новотор�
женцева. По её словам, в про�
шлом году аудиторы провери�
ли 684 объекта, что в 1,8 раза
больше 2017 года. Общий объ�
ём средств, в отношении кото�
рых проводились контрольные
мероприятия, составил 54
млрд рублей. Объём выявлен�
ных нарушений — 1,4 млрд
рублей, что в 2,6 раза больше,
чем в 2017 году. Чаще всего,
сообщила Новоторженцева,
нарушения выявлялись в час�
ти управления государствен�
ным и муниципальным иму�
ществом — объём таких нару�
шений составил 468 млн руб�
лей. Местные депутаты при
этом отметили, что число уго�
ловных дел, возбуждённых по
результатам проверок Счётной
палаты, не растёт.

В НОВОЙ МОСКВЕ ПРО�
ШЁЛ САМЫЙ МНОГОЧИС�
ЛЕННЫЙ МИТИНГ ЗА ВСЮ
ИСТОРИЮ ДВУХ ПОСЕЛЕ�
НИЙ — СОСЕНСКОЕ И КОМ�
МУНАРКА. Жители столицы в
воскресенье, 17 марта, потребо�
вали от мэра Сергея Собянина
ускорить строительство в посе�
лениях школ, детских садов и
поликлиники, призвать к ответу
чиновников Троицкого и Ново�
московского округа (ТиНАО),
которые навязывают жите�
лям управляющую компанию
«ПИК�комфорт», а также выра�
зили протест против точечной
застройки округа «домами�мон�
страми». В митинге участвовали
около 500 человек. Люди стояли
с лозунгами: «Нам ПИК не ну�
жен», «Человейникам — нет,
школам и детским садам — да!»,
«Монстрострою Аквилон�парк
— нет», «Точечной застройке —
нет», «Где парки? Где детские
сады? Где поликлиники?»,
«ПИК — дискомфорт» и «Нам
здесь жить и нам решать».

В РОССИЙСКОЙ ГИЛЬ�
ДИИ ПЕКАРЕЙ И КОНДИ�
ТЕРОВ (РОСПИК) ОЖИДА�

ЮТ ПОВЫШЕНИЯ ЦЕН НА
ХЛЕБ. В ТЕЧЕНИЕ 2019 ГО�
ДА ПОДОРОЖАНИЕ МО�
ЖЕТ СОСТАВИТЬ ДО 5—6%,
несмотря на наметившееся
сейчас некоторое снижение
потребительских цен на муку
1�го и 2�го сортов. Ранее в
Гильдии пекарей сообщали,
что ежегодный рост цен на
хлеб в России составляет в
среднем 3—4%, что обусловле�
но ростом тарифов на услуги
ЖКХ, повышением стоимости
на ГСМ, арендных ставок.
При этом прогноз в 5—6% по
итогам 2019 года «укладывает�
ся в рамки среднегодовых тем�
пов инфляции».

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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● Наша цель — социальное государство 
и народовластие!

● Россия, труд, народовластие, социализм!
● Социально�экономическую политику — 

во благо народа!
● Программа КПРФ — программа 

общественного развития!
● Нам нужно Правительство народного 

доверия!
● «Партия власти» — главный штурман 

политики развала страны!
● Без поддержки людей любые реформы 

обречены на провал!
● Человеку труда — достойную жизнь!
● Народу уважение, а не унижение!
● Требуем национализации стратегических 

отраслей!
● Недра — для развития общества, 

а не кормёжки олигархов!
● От власти олигархии — к демократии 

и социализму!
● Требуем введения прогрессивной шкалы      

налогов!

● Рост цен и тарифов — под общественный
контроль!

● Нет — росту тарифов на вывоз мусора!
● Не дайте загрязнить мусором будущее 

наших детей!
● 20 миллионов за чертой бедности — 

позор правительства!
● Пенсионерам — достойную жизнь, 

а не выживание!
● Нищий пенсионер — позор государства!
● Не забудем, не простим унижения 

пенсионной «реформой» власти!
● Требуем принятия закона о «детях войны»!
● Бесплатные образование и медицина — 

для всех!
● Материнство и детство — под защиту 

государства!
● Молодёжь — будущее Великой России!
● Государственную поддержку — молодым 

семьям!
● Защитим духовность народа от смрада

идеологии «ельцин�центров»!
● Наше дело правое! Победа будет за нами!

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

«ПОКА МЫ МОЛЧИМ, нас уничтожают!», «Нет
— мусорной реформе!», «Требуем отменить
грабительский социальный кодекс!», «Верните

пенсии народу!», «Мы заработали пенсии, но на них не
прожить!», «Остановить рост цен и тарифов!», «Прави�
тельство Медведева — в отставку!», «Единороссы» про�
тив льгот «детям войны!», «В Волгограде 365,7 тыс. ни�
щих, МРОТ — 11280. Соц. пенсия — 8562», «Сила твоя
в том, что здесь!», «Встань, страх преодолей!» — такие
плакаты держали в руках участники акции. 

— Цель нашей партии, её задача, — отметила в своём
выступлении на митинге первый секретарь Сталин�
градского обкома КПРФ Тамара Головачёва, — с помо�
щью программы «10 шагов к достойной жизни» взять
курс на подъём страны. А начинать надо прежде всего с
государственного контроля над минерально�сырьевы�
ми ресурсами, отмены либеральных реформ, в том чис�
ле закона о повышении пенсионного возраста, со сни�
жения тарифов и налогов, по которым мы сегодня впе�
реди планеты всей. Лауреат Нобелевской премии, член
фракции КПРФ в Госдуме Жорес Алфёров говорил о
том, что нужно сделать, чтобы вырваться вперёд: это
социальная справедливость и реальная модернизация
промышленности на базе научно�технического про�
гресса. Но правительство всего этого не слышит и ведёт
страну к катастрофе. Поэтому главное требование на�
шей партии: «Правительство — в отставку!»

Пресс�служба Сталинградского обкома КПРФ.

Главное требование —
отставка!

В субботу, 16 марта, в Волгогра�
де горожане вышли на организо�
ванный коммунистами митинг про�
теста. Среди собравшихся были
представители Союза советских
офицеров, движения «В поддержку
армии, оборонной промышленнос�
ти и военной науки», ЛКСМ РФ,
«ВЖС — «Надежда России», «Лево�
го фронта», «Детей войны» и дру�
гих общественных организаций. 

На митинге в городе Гуково
после выступлений первого
секретаря горкома КПРФ Ген�
надия Щербакова и доверен�
ного лица протестующих
шахтёров «Гуковского треу�
гольника» Валерия Дьяконова
к четырём участникам бес�
срочной голодовки присое�
динились ещё шесть человек.
И число поддерживающих
высшую форму протеста с
приходом тёплых дней будет
увеличиваться. 

П РОТЕСТУЮЩИЕ ШАХТЁРЫ
внесли коррективы в свои требо�
вания, предъявленные властям

ещё в августе 2016 года, когда было
объявлено о бессрочном пикете и бес�
срочной голодовке, вплоть до выполне�
ния всех пунктов повестки. Временно
снят пункт о погашении задолженнос�
ти по выдаче льготного пайкового угля,
введённой ещё решением Совнаркома
СССР, так как Государственная дума
РФ приняла в первом чтении законо�
проект, предусматривающий выделе�
ние льготного пайкового угля горня�
кам, проработавшим 10 и более лет в
организациях угольной промышленно�
сти. Околовластные СМИ уже протру�
били, что вопрос поставлен на обсуж�
дение по инициативе «партии власти».
Однако у шахтёров на этот счёт другое
мнение.

Требования о погашении задолженно�
сти по выдаче льготного пайкового угля
и выплате долгов по заработной плате
постоянно звучат на всех акциях проте�
ста в шахтёрских городах и посёлках не
только «Гуковского треугольника», но и
всего Восточного Донбасса. Безработ�
ные угледобытчики из Гукова, Зверева и
Красного Сулина пикеты и голодовки
объявили бессрочными. Несмотря на
противодействие властей, протестные
марши от шахтоуправления докатились
до резиденции ростовского губернатора
и даже до Государственной думы. И в
столице были услышаны гневные вы�
ступления донских безработных, а так�
же стук их шахтёрских касок на про�
спекте Сахарова. Не иссякла горняцкая

решимость идти до победного конца —
выдачи задержанной зарплаты.

В нынешнем году почин к возобнов�
лению голодовки подали четыре безра�
ботных шахтёра:  Валерий Дьяконов,
доверенное лицо и участник всех акций,
Акоп Бабаян, слесарь структуры по сер�
висному обслуживанию шахт, член УИК
с правом решающего голоса, а также но�
вички активного протеста Николай По�
сохин и Валентина Зарабалиева. Про�
ходчику Николаю Викторовичу бывшие
владельцы ООО «Кингкоул» задолжали
90 тысяч, выборщице Валентине Викто�
ровне — 38 тысяч рублей, конкурсные
управляющие забыли внести их фами�
лии в списки на оплату. А «контролёры»
из областного правительства поспеши�
ли объявить на весь свет, что все долги

по зарплате власть с помощью специ�
ально созданных структур погасила. И
таких «облагодетельствованных» ещё
считать да считать.

Однако правильно сделать это минис�
терские «бухгалтеры» не смогут без по�
мощи протестующих шахтёров. Жаль
только, что урок арифметики никак не
обходится без маршей и голодовок. 

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Гуково, Ростовская область.

● Валерий Дьяконов, Валентина За�
рабалиева, Николай Посохин и Акоп Ба�
баян после возвращения с митинга го�
товятся к продолжению голодовки.

Фото автора.

Бессрочная голодовка
гуковских шахтёров

В РЕЗУЛЬТАТЕ РЕОРГАНИЗАЦИИ
под сокращение попали отделения
лечебных учреждений, врачи, а в не�

которых населённых пунктах больницы и
вовсе были закрыты. Амбулатории и
фельдшерско�акушерские пункты в отда�
лённых деревнях и сёлах планируется за�
менить некими мобильными комплекса�
ми, которые будут «периодически» приез�
жать на обследование населения. Все эти
проблемы коснулись и Окуловки. Естест�
венно, подобные изменения вызвали вол�
ну возмущения как среди медработников,
так и среди местных жителей. КПРФ ак�
тивно поддержала протест. Один из ми�
тингов, прошедших 16 марта, был органи�
зован Коммунистической партией. На
нём по поводу волнующих их проблем
высказались жители города и медицин�
ские работники. 

За несколько дней до состоявшихся
акций протеста лидер межрегионально�
го профсоюза медработников «Альянс
врачей» Анастасия Васильева призвала
новгородских медиков, в случае невы�
полнения их требований, принять учас�
тие с 18 марта в так называемой италь�
янской забастовке. Требования врачей
заключаются в повышении зарплаты до
уровня, установленного ещё «майскими
указами» президента от 2012 года, со�
хранении плана по госпитализациям
Окуловской ЦРБ на уровне 2018 года, а
также предоставлении ещё одной ма�
шины «скорой помощи» в Окуловском
районе. 

«Правда» будет следить за развитием
ситуации.

По материалам СМИ 
и информагентств.

Готовы бастовать 
по�итальянски

В городе Окуловка Новгородской области в субботу, 
16 марта, состоялись акции протеста против «оптимиза�
ции» здравоохранения, начатой региональными властями 
в прошлом году, в защиту доступной медицины. 

ОЧЕРЕДНАЯ ВОЛНА анти�
правительственных выступ�

лений, сотрясающих Сербию с
начала декабря 2018 года, завер�
шилась попыткой захвата нацио�
нального телецентра и блокиро�
ванием резиденции президента
страны Александра Вучича.
Прорвавшись в здание государ�
ственного телевидения респуб�
лики, манифестанты настаивали
на обеспечении свободы СМИ и
объективном освещении массо�
вых акций оппозиции, продол�
жающихся уже четырнадцатую
неделю. Одним из требований
протестующих было предостав�
ление прямого эфира лидерам
оппозиционной платформы «Со�

юз за Сербию», объединяющей
десять политических партий и
общественных движений, а так�
же их участие в политических
ток�шоу. Демонстрантов из теле�
центра выдворили сотрудники
полицейского спецназа.

Однако противники Вучича и
социально�экономической поли�
тики его кабинета на этом не ос�
тановились и, прорвав оцепле�
ние, взяли в кольцо резиденцию
главы государства. Находясь в
живой блокаде, Александр Ву�
чич выступил с телеобращением
к нации и заявил, что хулиганст�
вом, оскорблениями и нападени�
ями на людей его оппоненты не
смогут добиться политических

целей. По мнению сербского ли�
дера, такие личности, как «фа�
шист Бошко Обрадович (пред�
седатель правой партии «Две�
ри»), олигархи Драган Джилас
(бывший мэр Белграда), украв�
ший 500 млн долларов, и Вук
Еремич (экс�глава МИД Сербии
и бывший председатель Генас�
самблеи ООН), хотят вернуть
власть, дабы воровать далее».
Вступать в бессмысленные пере�
говоры с ними, подчеркнул Ву�
чич, он не намерен.

По мнению аналитиков, шан�
сы плохо скоординированной и
неоднородной по своему харак�
теру и целям оппозиции на до�
срочных выборах невелики. Се�
рьёзную роль в противостоянии
могут сыграть внешние силы
(Запад и США), поскольку за�
интересованность в смене влас�
ти в Сербии существует не
столько внутри страны, сколько
вне её, и связано это прежде все�
го с проблемой Косова.

Фото Рейтер.

Я ПРОТЕСТУЮ против «му�
сорной реформы», с меня

удерживают за вывоз мусора
350,06 рубля. Эта сумма, на�
верное, взята с потолка, ведь,
например, в Уфе — 70 рублей, в
Казани — 71,95 рубля с прожи�
вающего в квартире. Это гра�
бёж простого народа. Надо пре�
кратить этот произвол!

Анна Ивановна УРЯДОВА.
г. Жуковский,
Московская область.

Письмо в номер

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях
России проводится 

подписка на газету «Правда»
на май — июнь 2019 года.

Наш индекc 
остаётся прежним —

50102.
Сведения о газете «Правда», 

в том числе её индекс и цена 
подписки, по�прежнему приведе�
ны в I томе Объединённого 
каталога «Пресса России». 
Узнать на почте этот каталог 
«в лицо» очень просто: его об�
ложка — зелёного цвета.

ППППооооллллииииттттииииччччеееессссккккиииийййй    ппппррррооооттттеееесссстттт    ззззаааа    ррррууууббббеееежжжжоооомммм

Призывы и лозунги ЦК КПРФ 
к Всероссийской акции протеста 

«Защитим социально�экономические права граждан!»

Труд и капитал

Кубанские фермеры 
солидарны с горняками

«УЗНАВ, что я и трое быв�
ших сотрудников ком�

пании «Кингкоул» объявили в
моей квартире голодовку, ку�
банские фермеры позвонили
мне. Они рассказали, что на�
чали собирать протестующим
гуковским шахтёрам продук�

ты питания, которые переда�
дут при первой же возможнос�
ти, — сообщил журналистам
житель города Зверево Вале�
рий Дьяконов. — Для наших
шахтёров, вынужденных сего�
дня экономить буквально на
всём, эта помощь станет боль�

шим материальным подспорь�
ем, но и не меньше — мораль�
ным. Они почувствуют: есть
люди, солидарные с ними в их
борьбе за свои права».

Гуманитарную помощь ку�
банцев решено раздавать
только участникам шахтёр�
ских протестов.

Любовь ЯРМОШ,
соб. корр. «Правды».

Краснодарский край.

Фермеры Краснодарского края собрали гу�
манитарную помощь для шахтёров, протестую�
щих из�за задолженностей по заработной плате
в городе Гуково Ростовской области.

23 марта КПРФ проводит 
Всероссийскую акцию протеста

под лозунгом «Защитим 
социально�экономические 
права граждан!» в Москве —
на просп. Академика Сахарова.

Сбор участников — в 11.00 у здания гос�
тиницы «Ленинградская» (ближайшая
станция метро — «Комсомольская»).

Начало акции — в 12.00.
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Чем больна медицина

Письмо в «Правду»

Уважаемая редакция!

В эти дни отмечается памят�
ная для всех нас дата — 50�ле�
тие одной из трагических, но и
героических страниц в исто�
рии наших Пограничных
войск. Мы имеем в виду пре�
сечение военных провокаций
со стороны китайских войск
на острове Даманский в марте
1969 года. Именно после этого
вооружённого конфликта в
России появилось слово «да�
манцы», как олицетворение
стойкости и мужества тех, кто
не уронил чести зелёных по�
гон и доказал, что наши гра�
ницы под надёжной охраной.
Конечно, не только в день го�
довщины мы вспоминаем
имена героев, подвиги погра�
ничников и воинов тех частей

Советской Армии, которые
пришли к нам на помощь и то�
же отдали свои жизни, защи�
щая родную землю.

Вернувшись со службы в род�
ные края, мы, конечно, оказа�
лись в гуще расспросов, осо�
бенно со стороны молодёжи:
как это было? До сих пор нам
приходится отвечать на десятки
вопросов собеседников, рас�
сказывать, как рядом с нами
погибали верные друзья, това�
рищи, сослуживцы. Все эти 50
лет мы своими воспоминания�
ми, беседами способствуем во�
енно�патриотическому воспи�
танию молодого поколения,
повышению авторитета и пре�
стижа военной службы и сохра�
нению памяти о воинах�«да�
манцах». В 2016 году на общест�
венных началах была выпущена

книга «Пограничники Иркут�
ской области на советско�ки�
тайской границе» (сборник
воспоминаний ветеранов�по�
граничников), презентацию ко�
торой провели во многих учеб�
ных заведениях Иркутской об�
ласти и подарили школьным
библиотекам и музеям.

Однако на один вопрос мы
до сих пор не можем найти от�
вет, а именно: почему до на�
стоящего времени в «Пере�
чень воинских частей», при�
нимавших участие в боевых
действиях на Даманском в
1969 году, который был на�
правлен Главным управлени�
ем военного бюджета и фи�
нансирования министерства
обороны РФ на имя председа�
теля Комитета по делам вете�
ранов Государственной думы

В.И. Варенникова 16 января
1999 года, не включены Иман�
ский 57�й пограничный от�
ряд в/ч № 2488 и Ханкайский
69�й пограничный отряд в/ч
№2097, в которых мы прохо�
дили срочную службу в период
1968—1970 годов.

В первые годы после службы
мы, конечно, были молоды,
ещё здоровы, хотя кое�кто
имел ранения и контузии, но
на это мы не обращали внима�
ния, каждый трудился уже на
«гражданке» по мере своих сил
и здоровья. С годами здоровье
стало ухудшаться, многие
раньше времени ушли из жиз�
ни, например, Владимир Баб�
кин из Иркутска, который был
тяжело ранен в боевых дейст�
виях на Даманском, но ника�
ких льгот не имел. При этом

многих «даманцев» наше госу�
дарство поддерживает рядом
льгот, которые приравнены к
льготам участников Великой
Отечественной войны. Они их
получают, поскольку имеют
официальный статус участни�
ков боевых действий. В их чис�
ле 13 воинских частей Совет�
ской Армии: 5 полков, 4 бата�
льона, 2 дивизиона, оператив�
ная группа управления КДВО
и управление 135�й мотострел�
ковой дивизии. В соответствии
с архивной справкой, напри�
мер, 100% личного состава в/ч
№73430 являются участника�
ми боевых действий (даже сек�
ретарь�машинистка). А мы,
пограничники двух отрядов, по
неизвестным причинам в этот
перечень не попали, хотя при�
няли на себя основной удар:

тогда, в марте 1969 года, погиб�
ли 49 наших пограничников,
94 были ранены.

Следует отметить, что, в отли�
чие от воинских частей Совет�
ской Армии, включённых в пе�
речень, военнослужащие 57�го
и 69�го пограничных отрядов
ещё длительное время (до сен�
тября 1969 года) находились в
состоянии повышенной боевой
готовности на заставах, опор�
ных пунктах, в окопах и участ�
вовали в пресечении и подавле�
нии многочисленных провока�
ций с китайской стороны, часто
рискуя жизнью.

На многочисленные запро�
сы общественной организа�
ции «Комитет погранични�
ков» Иркутской области в раз�
личные инстанции (Государ�
ственную думу, ФСБ России,
министерство обороны и т.д.)
нам отвечали, что ситуация
наша имеет положительную
перспективу, если только об�
ратиться в суд. Но хватит ли
нашего здоровья для хожде�

ния по судебным инстанциям
в течение 1,5—2 лет? Ведь
один из наших боевых товари�
щей В.В. Ашурков, после дли�
тельного разбирательства до�
бившийся справедливого ре�
шения суда в свою пользу,
вскоре скончался. Состоялось
ещё несколько судебных про�
цессов по искам ветеранов�
пограничников: А.И. Болды�
рева (г. Москва), В.Н. Коро�
бейникова (Амурская об�
ласть), А.Р. Забанова (Буря�
тия), А.Н. Дедяхина (Примор�
ский край), В.М. Кононова (г.
Улан�Удэ) и других. Все иски
судами были удовлетворены.

«Даманцы» долгие годы не
решались судиться, считая это
постыдным делом. По своей
скромности большинство по�

граничников махнули рукой,
не стали доказывать своё учас�
тие в боевых действиях, да и
не у каждого могут выдержать
нервы при длительных судеб�
ных разбирательствах.

Исходя из вышеизложен�
ного, убедительно просим
опубликовать это наше пись�
мо, чтобы решить вопрос о
включении в список воин�
ских частей, принимавших
участие в боевых действиях в
районе острова Даманский
(март 1969 года), погранич�
ных отрядов 57�го Иманского
(в/ч №2488) и 69�го Ханкай�
ского (в/ч №2097).

Мы надеемся, что по про�
шествии 50 лет будет исправ�
лена историческая неспра�
ведливость.

Исправить несправедливость!

Бутаков В.И. (г. Свирск), Балтахинов Ф.Б. (г. Иркутск), 
Сманцер В.Г. (г. Усолье�Сибирское), Баженов И.С. (г. Иркутск),

Тирских В.М. (г. Иркутск), Разумнов С.В. (г. Иркутск), 
Цапков Н.Х. (г. Иркутск), Буркин И.Ф. (г. Иркутск), 

Индюков В.И. (г. Иркутск), Мамонов В.И. (г. Шелехов), 
Саранский Г.И. (г. Комсомольск�на�Амуре).

Ленин и VIII съезд
100 лет назад, в марте 1919

года, VIII съезд РКП(б) принял ис�
торические решения, во многом
определившие исход Граждан�
ской войны и одновременно ос�
новы внутренней политики Со�
ветского государства.

СЪЕЗД ПРОХОДИЛ едва ли не в самый тя�
жёлый момент Гражданской войны. Победы
созданной годом ранее Красной Армии в

битвах «боевого восемнадцатого» на Дону и на
Волге дали молодой Советской республике столь
необходимую зимнюю передышку. Однако в са�
мом начале 1919 года положение резко обостри�
лось: правительства Великобритании, Франции и
США, с окончанием Первой мировой войны раз�
вязавшие себе руки на германском фронте, броси�
ли высвободившиеся силы и финансовые воз�
можности на борьбу с Советской Россией. Одним
из главных идеологов борьбы с Советской влас�
тью стал британский военный министр в прави�
тельстве премьера Д. Ллойд Джорджа, лютый не�
навистник коммунизма У. Черчилль, который
прямо заявлял: «Удушение большевизма — глав�
ное благо для человечества». 

Во исполнение этих планов в портах Чёрного,
Северного морей и на Дальнем Востоке продол�
жалась высадка войск интервентов. Начались
мощные финансовые вливания и поставки во�
оружения белым армиям: генерала Деникина на
юге и адмирала Колчака на востоке. Вооружён�
ные до зубов и хорошо оснащённые армии Кол�
чака перешли в наступление и за 4 дня до от�
крытия VIII съезда, 14 марта, овладели Уфой и
развернули атаку на Самару и Симбирск — ро�
дину В.И. Ленина. Эти города были отвоёваны
Красной Армией у белогвардейцев и белочехов
ещё осенью 1918 года, и их возможная повтор�
ная потеря, помимо всего прочего, грозила, как
сказали бы в наши дни, серьёзными имиджевы	
ми потерями. 

Однако, несмотря на тяжелейшую обстановку
на Восточном фронте, В.И. Ленин и его бли�
жайшие соратники были уверены: очередной
съезд партии необходимо проводить в намечен�
ные сроки, поскольку на него выносились по�
истине исторические решения, которые долж�
ны были не только во многом определить исход
Гражданской войны, но и заложить основы всей
внутренней политики Советского государства.
Одним из таких решений стало принятие Вто�
рой программы, в которой впервые были сфор�
мулированы основные идеологические и орга�
низационные принципы марксистской партии,
уже не борющейся за власть, а пришедшей к вла�
сти и осуществляющей управление государст�
вом, и которая являлась руководящим докумен�
том РКП(б)—ВКП(б)—КПСС вплоть до 1961
года. Однако, помимо «программного», VIII
съезд определялся ещё по двум ключевым во�
просам, от решения которых зависело само су�
ществование Советского государства, — аграр�
ному и военному. 

И в принятии всех этих важнейших решений
ключевую роль сыграла личная, поистине тита�
ническая организационная и интеллектуальная
работа В.И. Ленина. Отражение её мы видим в
сделанных им докладах и в выступлениях в пре�
ниях по резолюциям съезда. 

Так, вопрос о политике партии и Советской
власти по отношению к крестьянству именно в
те дни приобретал в прямом смысле жизненно
важное значение. За кем пойдёт крестьянство,
в особенности середняки, число которых на се�
ле с момента принятия исторического Декрета
о земле — и благодаря ему — в процентном от�
ношении значительно возросло, в решающей
схватке с белогвардейцами? Недаром в докладе
«О работе в деревне» В.И. Ленин подчёркивает,
что «это — слой многочисленный, многомил�
лионный», и поэтому предельно чётко ставит
вопрос о том, что дальнейшая судьба социали�
стического строительства в России во многом
«зависит от того, как мы определим наше отно�
шение к среднему крестьянству» (выделено
мной. — О.Ч.).

Ленин напоминает: среднее крестьянство — это
«такой класс, который колеблется». И такое состо�
яние — не чья�то «злая воля», не «происки Антан�
ты», оно вытекает из того объективного экономиче�
ского положения, в котором середняк находился к
весне 1919 года. «Он отчасти собственник, отчасти
труженик», — объясняет В.И. Ленин.

Поэтому «никаких насилий по отношению к сред�
нему крестьянству мы не допускаем», — провозгла�
шает Ленин стратегическую установку партии
большевиков. «Основное различие, — отмечает
он, — которое определяет наше отношение к бур�
жуазии и к среднему крестьянству, — полная экс�
проприация буржуазии», но при этом «союз со
средним крестьянством, не эксплуатирующим дру�
гих» (выделено мной. — О.Ч.). И далее — ещё од�
но чрезвычайно важное, программное положе�
ние: «Нам необходимо от задачи подавления бур�
жуазии перенести наше внимание на задачу устро�
ения жизни среднего крестьянства... Среднее крес�
тьянство в коммунистическом обществе только
тогда будет на нашей стороне, когда мы облегчим
и улучшим экономические условия его жизни»
(выделено мной. — О.Ч.).

Как видим, даже в тяжелейшие дни военного
противостояния с белогвардейцами и интервен�
тами В.И. Ленин не забывает о главной задаче
партии и Советского государства — строитель�
стве новой экономики. Той самой задаче, которая
ещё годом ранее провозглашалась им в истори�
ческой работе «Очередные задачи Советской
власти», но не могла осуществиться из�за начав�
шейся против Советской республики военной
интервенции и гражданской войны.

И неудивительно, что в рассматриваемом до�
кладе на VIII съезде мы видим те положения,
которые несколькими годами позже будут более
чётко обозначены в знаменитой статье «О коо�
перации» и реализованы при переходе к нэпу.
«Крестьянин, — говорит Ленин, — нуждается в
промышленности города, без неё он жить не мо�
жет... Если мы возьмёмся за дело правильно,
тогда крестьянин будет благодарен нам за то,
что мы понесём ему из города эти продукты, эти
орудия, эту культуру».

Съезд принял специальную резолюцию «Об
отношении к среднему крестьянству», сыграв�
шую огромную роль в укреплении авторитета
большевистской партии в деревне. То, что кре�
стьянин�середняк поверил партии и массово
пошёл в Красную Армию, неоспоримо дока�
зывает тот факт, что её численность уже к кон�
цу 1919�го выросла по сравнению с началом
года более чем вдвое и достигла трёх миллио�
нов человек. Это способствовало достижению
решающего перелома в борьбе с белыми арми�
ями: Колчака на востоке, Деникина на юге и
Юденича под Петроградом.

Однако до этого предстояло ещё немало сде�
лать для дальнейшего укрепления самой Крас�
ной Армии, и решения VIII съезда сыграли
здесь огромную роль. Дело в том, что в первый
год существования Красной Армии, наряду с
примерами массового героизма бойцов и ко�
мандиров, нередко встречались элементы пар�
тизанщины и анархизма, что вело к неоправ�
данным жертвам среди личного состава, а зача�
стую и к поражениям на фронтах. Поэтому
предстояло покончить с добровольческими ме�
тодами в строительстве Красной Армии и окон�
чательно сформировать регулярную армию с
железной дисциплиной. 

На съезде разгорелись жаркие дискуссии. Про�
тив линии ЦК РКП(б) в военном строительстве
выступила группа делегатов, объявивших себя 
«военной оппозицией». Справедливо критикуя 
Л. Троцкого за диктаторские замашки и прене�
брежение партийным руководством в армии,
участники «военной оппозиции» впадали при
этом в другую крайность: отвергали усиление
централизованного управления в Красной Ар�
мии и выступали против привлечения старых
военных специалистов — офицеров и генералов
царской армии. Особо неприятным было то, что
к «военным оппозиционерам» примкнул быв�
ший уже к тому моменту одним из наиболее ав�
торитетных командиров Красной Армии, ко�
мандующий царицынской группой войск (а в
скором времени — комиссар легендарной Пер�
вой Конной армии) К.Е. Ворошилов.

В.И. Ленину пришлось приложить немало
усилий, чтобы показать делегатам съезда всю
ошибочность идей «военной оппозиции». Вы�
ступая в прениях по докладу о военном положе�
нии, Ленин отмечает: «Вся ошибка оппозиции
(«военной оппозиции». — О.Ч.) в том�то и со�
стоит, что вы, будучи связаны... с этой партизан�
щиной теми традициями героизма, которые будут
памятны, вы не хотите понять, что теперь период
другой. Теперь... надо перейти к регулярной ар�
мии с военными специалистами» (выделено
мной. — О.Ч.).

Как видим, В.И. Ленин здесь в очередной раз
демонстрирует блестящее применение диалек�
тического подхода при решении важнейшей
конкретной задачи: он никоим образом не отри�
цает, напротив — всячески подчёркивает тот ге�
роизм, пусть даже с налётом партизанщины, ко�
торый был проявлен красноармейцами в 1918
году, говорит о нём с уважением, заявляя, что
этот героизм не будет забыт будущими поколе�
ниями. Вместе с тем Ленин показывает, что год
1919�й, когда «международный империализм...
делает последнюю, особенно сильную попытку
раздавить Советскую республику», требует иных
подходов к организации армейской жизни —
безусловного укрепления дисциплины и уста�
новления единоначалия. 

Что касается выступлений представителей
«военной оппозиции» против использования
в Красной Армии бывших царских офицеров,
то, как было отмечено в докладе ЦК по воен�
ному вопросу, они аналогичны требованию
так называемых левых коммунистов не при�
влекать старых инженеров... на фабрики и за�
воды! То есть, говоря простым языком, равно�
сильны политическому самоубийству. Поэто�
му съезд в своей резолюции, полностью под�
держав позицию В.И. Ленина и большинства
Центрального Комитета по военному строи�
тельству, осудил ошибочные взгляды «воен�
ной оппозиции», однако одновременно учёл
справедливую критику её представителями
попыток Троцкого и его окружения свести на
нет роль партийных организаций и военных
комиссаров.

Именно на основе решений VIII съезда окон�
чательно завершился переход к регулярной мас�
совой армии, что, как уже было сказано выше,
способствовало коренному перелому на фрон�
тах Гражданской войны.

И ещё один важнейший факт. Неоспоримым
доказательством подлинной народности приня�
тых VIII съездом решений стали итоги партий�
ной недели, прошедшей полгода спустя, то есть в
самый разгар решающих боёв с рвавшимися к
Москве войсками генерала Деникина. Свыше
270 тысяч рабочих и крестьян, вступивших в ря�
ды РКП(б) в эту неделю, почти вдвое увеличили
численный состав партии. Трудящиеся таким
образом голосовали за правоту большевиков са�
мым дорогим, что есть у человека, — своей жиз�
нью, которую могли потерять при возможной,
случись такое, победе белогвардейцев.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

ИСКЛЮЧИТЬ из россий�
ского законодательства
понятие «образователь�

ные услуги» — такова концеп�
ция нескольких взаимосвязан�
ных законопроектов, которые
представил один из их авторов
Олег Смолин. На этом настаи�
вают и педагогическое сообще�
ство, и родительский актив. В
поддержку данной позиции вы�
сказалось и большинство при�
славших свои отзывы на зако�
нопроекты исполнительных и
законодательных органов влас�
ти. Тот же тезис неоднократно
звучал и из уст министра про�
свещения Ольги Васильевой.
Однако правительство, а вслед
за ним и его парламентский
подголосок в лице «Единой
России» высказались против
под предлогом того, что замена
слова «услуги» на словосочета�
ние «государственные гаран�
тии» разрушит механизм фи�
нансирования образовательных
организаций. 

Механизм — не священная
корова, его можно и перенаст�
роить, а вот стремление ком�
мерциализировать всё и вся
действительно не просто сло�
мить. За этим стоит государст�
венная политика, направлен�
ная на принижение роли учите�
ля как воспитателя личности
ребёнка, взращивание вместо
человека�творца «квалифици�
рованного потребителя» и, на�
конец, разделение общества на
классы, когда качественное об�
разование всё более и более ста�

новится привилегией богатых.
Начавшийся в 1990�е годы про�
цесс сокращения бюджетных
мест в вузах активно был про�

должен и после перехода в но�
вое тысячелетие. За последние
15 лет количество бюджетных
мест снизилось с 60 до 40 про�
центов. 45 процентов родите�
лей старшеклассников сегодня
вынуждены прибегать к помо�
щи репетиторов, чтобы воспол�
нить пробелы в знаниях своих
чад. При этом в бедных семьях
расходы на образование детей в
четыре раза ниже, чем в более
состоятельных.

Исключение из законода�
тельства понятия «образова�
тельные услуги» не повлияет на
зарплату учителей, но оно по�
влияет на престиж педагогичес�
кой профессии. Считать обра�
зование услугой могут только
те, кто не отличает романтичес�
кую любовь от секса за деньги,
заметил Олег Смолин. К сожа�
лению, таких в нижней палате
парламента, судя по голосова�
нию, оказалось большинство.

К проблеме обязательного

медицинского страхования
был обращён другой законо�
проект депутатов�коммунис�
тов, которым предлагалось ис�
ключить из государственной
системы ОМС частные струк�
туры. На обеспечение деятель�
ности страховых медицинских
компаний, коих насчитывается
несколько десятков, ежегодно
требуется от 15 до 30 миллиар�

дов рублей, столько же, сколь�
ко нужно на лекарственное
обеспечение льготников. Само
собой разумеется, что страхов�
щики не могут существовать
без прибыли. И они её получа�
ют за счёт лечебных учрежде�
ний и экономии на оказании
помощи больным. Частные
компании можно было бы со�
хранить в системе доброволь�
ного медицинского страхова�
ния, полагают авторы законо�
проекта. Но в качестве посред�
ника между государственными
деньгами и организациями
здравоохранения они просто
вредны. Законопроект предпо�
лагал передачу возложенных на
страховые компании функций
территориальным фондам
ОМС и Росздравнадзору.

И снова «единороссы» при�
крыли классовую сущность
проводимой ими политики рас�
суждениями о несовершенстве
законопроекта, его несоответ�

ствии действующему законода�
тельству. Многие замечания,
высказанные Комитетом Госду�
мы по охране здоровья на пер�
воначальном этапе рассмотре�
ния законопроекта ещё полтора
года назад, были устранены, за�
метил один из авторов законо�
проекта Николай Осадчий. Од�
нако позиция комитета от этого
не изменилась, потому что

главный «изъян» законопроек�
та — его несоответствие закону
капиталистического накопле�
ния. А с этим «единороссы» ни�
когда не смогут согласиться.

14 марта Николай Осадчий
выступил от фракции КПРФ в
часе заявлений по актуальным
вопросам. Он отметил, что 16
марта 2014 года состоялся рефе�
рендум, на основе которого
Крым вернулся в состав Рос�
сии. Голос крымчан был услы�
шан. К сожалению, волеизъяв�
ление граждан СССР, выска�
занное 17 марта 1991 года на
другом референдуме — по во�
просу о сохранении Союза Со�
ветских Социалистических Рес�
публик, реализовано не было.
Но оно будет реализовано, это
дело будущего, уверен депутат�
коммунист. Однако сегодня
есть силы, всячески препятст�
вующие этому. Ныне преследу�
ются те, кто всегда отстаивал
идеи, из которых родился Со�

ветский Союз. Так, под флагом
защиты чести и достоинства
владельца алюминиевого биз�
неса развёрнут судебный про�
цесс против лидера КПРФ Ген�
надия Зюганова, поставившего
в Госдуме вопрос о том, почему
стратегическая отрасль оказа�
лась в руках наших противни�
ков. Это дело похоже на поли�
тический заказ, уверен Нико�

лай Осадчий. «Мы протестуем
против того, чтобы суд был ис�
пользован в качестве средства
закрыть рот известному поли�
тику, лидеру нашей партии, —
заявил депутат�коммунист. —
Мы требуем справедливости в
отношении нашего товарища
Владимира Бессонова и выра�
жаем протест против расправы
над коммунистом Олегом 
Хоржаном в Приднестровье». 
Н. Осадчий заявил и о недопус�
тимости притеснений коммуни�
стов Крыма, которым местные
власти систематически отказы�
вают в согласовании публичных
мероприятий. А всемерная под�
держка Донецкой и Луганской
народных республик — это об�
щий наш гражданский долг,
убеждён депутат�коммунист. И с
этим призывом он обратился ко
всем парламентским фракциям
политических партий.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

13 марта Госдума рассмотрела подготовлен�
ные членами фракции КПРФ социально значи�
мые законопроекты, затрагивающие крае�
угольные вопросы функционирования сфер об�
разования и здравоохранения.

Социальная сфера —
классовый водораздел

Вот уж никогда не думала,
когда писала о дальних сибир�
ских деревнях, из которых роже�
ницам после «оптимизации» 
медучреждений приходится до�
бираться до перинатальных цен�
тров за сотни километров, что
нечто подобное будет происхо�
дить в самых густонаселённых и
успешных мегаполисах.

П РОБНЫЙ ШАР запустили сразу в
двух крупнейших регионах стра�
ны: в Москве решили оставить без

роддома весь район Зюзино, в Кемерове
— всё Правобережье. В столице в качест�
ве причины объявляется «неисправность
вентиляции». В кемеровском роддоме
пять лет назад был сделан капитальный
ремонт, но закрывают его, по словам чи�
новников, из�за «дефицита площадей»,
что лишает «возможности выхаживания
новорождённых с экстремально низкой
массой тела». Во как!

Конечно, кроме смехотворных офици�
альных причин существует и объективная:
нарастание демографической ямы, когда с
каждым годом в стране рождается всё
меньше детей. Но власти категорически не
желают признавать свою роль в вымира�
нии населения. Уж лучше даже изобразить
себя безрукими неумёхами, которым не
под силу починить вентиляцию. 

А ведь ситуацию снижения рождаемос�
ти можно было использовать хотя бы на
благо будущим мамам, дотянув наши ро�
дильные дома до современного уровня,
когда каждой роженице по обыкновен�
ной страховке предоставляются отдель�
ная палата с телевизором, индивидуаль�
ное меню, не говоря уже о самом меди�
цинском обеспечении. 

Так ведь нет, предпочитают набивать
мамочек, как кильку в бочки. В той же

Москве за последние годы, по данным
медиков, закрыты уже более десятка ро�
дильных домов. А вот теперь хотят оста�
вить без роддома целый район, в котором
только официально, не считая приезжих,
проживают свыше 126 тысяч человек. 

Параллельность действий не оставляет
сомнений в том, что власти решили перед
массовым уничтожением государствен�
ной службы родовспоможения помони�
торить реакцию. Но, похоже, шума полу�
чилось даже больше, чем ожидали экспе�
риментаторы.

В Кемерове на акцию против «оптими�
зации» здравоохранения в регионе и кон�
кретно закрытия единственного на пра�
вом берегу города роддома вышли более
300 человек, а подъезды кто�то обклеил
листовками с призывом бороться «с гено�
цидом жителей». Массово пишутся пети�
ции и жалобы.

В Зюзине, не дождавшись обещанной
встречи с представителями департамента
здравоохранения из�за неявки этих самых
«представителей», часть работников род�
дома №10 и жители района сами приехали
в ДЗМ в Оружейный переулок. Что инте�
ресно, как описывают сами участники со�
бытий, у входа уже дежурили автозаки, по
периметру территории — посты полиции,
внутри здания также находились полицей�
ские, но уже в штатском, а также охрана и
группа быстрого реагирования.

Это ж как нужно бояться своего наро�

да, чтобы практически перейти на осад�
ное положение, испугавшись чуть боль�
ше двух десятков миролюбивых граждан!
«Отважные» чиновники позакрывались в
своих кабинетах и отказывались общать�
ся с людьми. Тогда пришедшие отказа�
лись покинуть департамент, пока их не
выслушает руководство. Только через не�
сколько часов чиновники решились вы�
глянуть из своих кабинетов и хоть как�то
пообщаться с тем самым народом, чьими
слугами они себя объявляют.

В данный момент власти находятся в
некотором раздумье. На одной чаше ве�
сов — пока что немногочисленный про�
тест народный, на другой — скажем так,
желание поиметь деньжат. Схема уже от�
работана по всей стране: сначала вложить
миллионы в ремонт, а потом закрыть от�
ремонтированное ЛПУ. Причём чинов�
ничий глаз фиксируется исключительно
на медучреждениях, расположенных в
наиболее лакомых местах: в элитном рай�
оне, в центре, у метро. Причин для за�
крытия можно придумать сколько опти�
мизаторская душа пожелает.

Для регионов утверждается, например,
что родильные отделения в маленьких
районных больницах и небольшие роддо�
ма не нужны, так как мамочки должны
рожать в современных перинатальных
центрах. А как роженицам добираться до
этих ПЦ и доберутся ли они до них, вооб�
ще никого не интересует.

Для Москвы же идею переформулиро�
вали так: родильный дом должен быть
только на территории многопрофильной
больницы. По информации врачей, в
столице сегодня всего шесть таких роддо�
мов. А остальные? Будут закрыты? Влас�
ти, видимо, считают ниже своего досто�
инства не только советоваться с людьми,
но даже и информировать жителей.

Открою большой секрет, о котором,
видимо, не догадываются чиновники. В
роддомах не только рожают. Здесь ещё ле�
жат на сохранении, после родов и после
операций. А значит, количество коек
должно превышать число рожениц. И
вот: «Денег нет, но вы рожайте!»

Власти постоянно заявляют о том, что
повышение рождаемости — одна из ос�
новных задач государства. При этом уже
сегодня не где�нибудь, а в столице, по
словам медиков, роддома переполнены,
оборот койки такой, что после родов
день, а то и два приходится проводить в
коридорах в ожидании освобождения ме�
ста в палате. Такая теснота приводит к
вспышкам больничных инфекций. Но не
только. Врачи уже просто не в силах уде�
лить каждой женщине достаточно внима�
ния, они не могут разорваться, они смер�
тельно устают, перегорают… Недаром же
жёны и дочери крупных чиновников и
«звёзд» эстрады предпочитают произво�
дить на свет потомков даже и не в Моск�
ве, но вообще за пределами России.

Борьба за оба роддома ещё не оконче�
на. Будем следить, как развернутся собы�
тия. В любом случае результат этой борь�
бы будет показателен: либо мы действи�
тельно пойдём по пути уничтожения сво�
его народа уже с самого зачатия, либо
сможем заставить остановиться занесён�
ную над нами костлявую руку.

Мария ПАНОВА.

Рожениц решили
«оптимизировать»
Теперь уже и в мегаполисах закрывают роддома

Надвигается… свалка
ВЫСТУПАВШИЕ говори�

ли, что «мусорная рефор�
ма» в Кировской области

не подготовлена: у регионально�
го оператора, коим является ак�
ционерное общество «Куприт»,
нет инфраструктуры, необходи�
мой для переработки отходов.
Получается, что люди будут пла�
тить деньги за ещё не оказанную
услугу, и когда точно будут пост�
роены в области мусороперера�
батывающие предприятия — не
известно. Поэтому митинговав�
шие предложили выбрасывать
мусор не в контейнеры, кото�
рые, кстати, в Кирове перепол�
нены до отказа, а прямиком к
зданию правительства.

Выступая на митинге, секре�
тарь обкома КПРФ, руководи�

тель фракции коммунистов в го�
родской Думе Алексей Вотин�
цев подчеркнул, что, для того
чтобы добиться своих целей, ки�
ровчане должны быть солидар�
ны. А первый секретарь обкома
ЛКСМ РФ Михаил Кремлёв от�
метил: «мусорные поборы» на�
ряду с пенсионной «рефор�
мой», платой за капремонт —
это очередной способ изъятия
денег из кармана граждан. Ли�
дер кировских комсомольцев
потребовал прекратить весь
этот грабёж и предложил отпра�
вить в отставку всех чиновни�
ков, лоббировавших принятие
закона о «мусорном поборе».

Пресс�служба 
Кировского обкома КПРФ.

Площадка в сквере возле памятника Степану Хал�
турину была заполнена людьми. В этом, считай,
единственном сегодня месте города Кирова, где по
закону можно проводить митинги, собрались жители
областного центра, чтобы выразить свой протест
против «мусорного побора».
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Вести с Украины

Латинская Америка

В фокусе — Центральная Азия

Сообщает Синьхуа

Прибалтийский блеф

Белорусский пример

БОГАТАЯ УГЛЁМ северная провинция КНР
Шаньси займётся продвижением биоэтанола

в качестве топлива для транспортных средств с
целью сокращения выбросов загрязняющих ве-
ществ в атмосферу и объёмов использования ис-
копаемого топлива. Биоэтанол, известный также
как E10, на 90% состоит из бензина и на 10% из
этилового спирта, что, как предполагается, поз-
воляет сократить выбросы угарного и углекисло-
го газа в атмосферу.

В нынешнем году топливо на основе этанола
начнут продвигать в ряде пилотных районов

провинции, например в таких крупных горо-
дах, как Тайюань, Юянцюань, Чанчжи и
Цзиньчэн. На всю же провинцию проект будет
распространён с 1 января 2020 года. В настоя-
щее время в Шаньси создаётся центр дистрибь-
юции биоэтанолового топлива и перестраива-
ются под новые нужды тысячи автозаправоч-
ных станций.

Китай планирует сократить выбросы углеро-
досодержащих газов в атмосферу на единицу
ВВП на 60—65% относительно уровня 2005-го
уже к 2030 году.

Шаньси станет чище

Пособники Гитлера
маршируют по Риге

16МАРТА в центре Риги прошло ставшее
ежегодным шествие ветеранов Латыш-
ского добровольческого легиона СС.

Число участников превысило тысячу человек.
Гордума утвердила все заявки на проведение раз-
личных акций. Что касается премьер-министра
Латвии Кришьяниса Кариньша, то он призвал
партнёров по парламентской коалиции не участ-
вовать в мероприятии.

Накануне шествия молодые люди раздавали
прохожим брошюры общества Daugavas vanagi с
призывом почитать «борцов за свободу Латвии».

Председатель же сейма Инара Мурниеце, вы-
ступая на Братском кладбище в Лестене, заяви-
ла: «Легионеры выросли в независимой Лат-
вии, они сделали то, что велело им сердце, —
защитили Латвию». По её словам, «легионеры
боролись против большевизма, военных пре-
ступлений, зверств, пришедших извне». Руко-
водитель национал-патриотической организа-
ции «Центр Густава Целминьша» Игорь Шиш-
кинс громко объявил: «Для меня Вторая миро-
вая не закончилась».

Участники шли по коридору, образованному
сотрудниками Муниципальной полиции, их ох-
раняли идущие рядом представители спецбаталь-
она Госполиции. Возле памятника Свободы леги-
онеров встретили противники нацистов с плака-
том «Они боролись за Адольфа Гитлера». Латвий-
ский антифашистский комитет, который плани-

ровал проведение акции протеста, к сожалению,
своё мероприятие отменил. 

Легионеры сражались не за свою страну, а за
нацистскую Германию, военную присягу легио-
неры СС давали не земле Латвии, а лично
Адольфу Гитлеру и фашистской Германии. Уча-
стники шествия с гордостью вышагивают каж-
дый год по Риге, не стесняясь и откровенно
бравируя фактом службы у гитлеровцев. Ла-
тышские легионеры замарали себя участием во
многих преступлениях нацизма.

При этом Рижское агентство памятников по-
сле проведённой экспертизы констатировало
«очень плохое» техническое состояние мемориа-
ла Освободителям Риги, расположенного на тер-
ритории парка Победы. Для его сохранения необ-
ходимо 135 тысяч евро. Появились заверения, что
денег на ремонт выделять нельзя, ибо есть более
приоритетные направления. В Латвии в очеред-
ной раз обсуждается инициатива о сносе данного
памятника. Идею уже поддержали свыше 10 ты-
сяч жителей республики, что обязывает латвий-
ский парламент рассмотреть этот вопрос. Забыва-
ют, что мемориал защищён договорами и норма-
тивными актами, заключёнными между РФ и
Латвией в 1994 году, которые охраняют памятни-
ки, строения и места массовых захоронений и
предусматривают их содержание и уход. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Рига.

На таджикско�кир�
гизской границе про�
изошёл конфликт,
жертвами которого
стали несколько чело�
век, десятки пострада�
ли. Как и прежде, к ин�
циденту привёл зе�
мельный спор. Власти
двух стран пытаются
найти решение, но
почва для новых столк�
новений сохраняется.

П ОСЛЕ РАЗВАЛА Совет-
ского Союза между рес-
публиками Централь-

ной Азии не прекращаются
территориальные споры. Осо-
бенно напряжённая ситуация
сложилась в Ферганской доли-
не, поделённой между тремя
республиками — Узбекиста-
ном, Таджикистаном и Кирги-
зией. Это связано с большой
плотностью населения и высо-
ким плодородием почв, из-за
чего здесь обрабатывается бук-
вально каждый клочок земли. 

Очередной конфликт начался
13 марта на границе Баткенской
области Киргизии и таджикско-
го анклава Ворух. Как обычно,
стороны рисуют разную картину
событий. По версии Бишкека,
граждане Таджикистана попы-
тались помешать строительству
автодороги Ак-Сай — Тамдык.
Она прокладывается в обход ан-
клава и должна связать несколь-
ко киргизских сёл. Толпа пере-
крыла дорогу, но была оттеснена
пограничниками. После этого
начались стычки между жителя-
ми двух стран, которые стали за-
кидывать друг друга камнями.

Прибывшие на место сотруд-
ники милиции попытались пре-
сечь насилие, но сами оказались
под градом камней. В ходе бес-
порядков сгорели дом и автома-
шина гражданина Киргизии —
как утверждается, их подожгли
жители Воруха, которые к тому
же не подпускали пожарный
расчёт. Спустя некоторое время
раздались первые выстрелы.
Огонь, по сведениям киргиз-
ской стороны, открыли таджик-
ские пограничники, когда груп-
па людей приблизилась к их за-
ставе и попыталась сломать во-
рота. Среди получивших ране-
ние — младший сержант кир-
гизской милиции. 

Пресс-центр главного управ-
ления пограничных войск Тад-
жикистана распространил свою
версию конфликта. По его дан-
ным, дорожно-строительные
работы были начаты на спорной
территории в нарушение меж-
правительственного протокола.

В ответ на мирный протест тад-
жикских граждан по ним был
открыт огонь из охотничьего
оружия со стороны Киргизии,
в результате чего погиб 43-лет-
ний учитель из села Чоркух Ху-
сейн Хакимов, ещё три челове-
ка получили огнестрельные ра-
нения. В их числе — старший
участковый лейтенант мили-
ции и двое местных жителей.
Кроме того, в Душанбе ут-
верждают, что киргизские по-
граничники взяли в заложники
тридцать жителей Таджикиста-
на, а выходцы из киргизских
сёл сожгли мельницу и хозпо-
стройки таджикских граждан. 

С наступлением ночи участ-
ники столкновений разошлись
по домам, но 14 марта стычки
возобновились, в том числе с
применением огнестрельного
оружия. Таджикская сторона
заявила о гибели 37-летнего
жителя Воруха Рафоиддина Те-
шаева, а также о продолжаю-
щейся блокаде анклава со сто-
роны Киргизии. Начиная с 13
марта закрыта автодорога Ис-
фара — Ворух — единственная
транспортная артерия, связы-
вающая анклав с основной тер-
риторией Таджикистана.

Для урегулирования ситуации
на место прибыли чиновники
двух стран во главе с вице-пре-
мьер-министром Киргизии Же-
нишем Разаковым и зампредсе-
дателя таджикского правитель-
ства Иброхимом Азимом. Они
провели несколько раундов пе-
реговоров, а также встретились с
местными старейшинами и
представителями молодёжи, за-
явив о недопустимости эскала-
ции конфликта. По итогам
встреч решено создать двусто-
роннюю оперативно-следствен-

ную группу, а также патрульные
группы из числа сотрудников
таджикской и киргизской мили-
ции для обеспечения безопасно-
сти на границе. 

Кроме того, 14 марта состоял-
ся телефонный разговор прези-
дентов Киргизии и Таджикиста-
на — Сооронбая Жээнбекова и
Эмомали Рахмона. Как сообща-
ется, руководители республик
пришли к согласию относитель-
но создания совместной комис-
сии. В её задачи будет входить
расследование обстоятельств
конфликта, а также активиза-
ция работы по завершению де-
лимитации границы. «Прези-
денты едины во мнении, что на-
роды двух стран, имеющие ве-
ковые добрососедские отноше-
ния, должны жить только в мире
и дружбе», — заявили в аппарате
Жээнбекова. Телефонные пере-
говоры провели также главы
МИД и правительств двух стран.

Остаётся надеяться, что мир-
ное решение проблемы будет
найдено, и локальный кон-
фликт не перерастёт в масштаб-
ные межнациональные столк-
новения. Но для этого нужно за-
вершить процесс демаркации и
делимитации границы, тяну-
щийся уже около трёх десятиле-
тий. Из 970 километров согласо-
вано чуть больше 500, остальные
же участки — а это в основном
густонаселённые земледельчес-
кие районы — остаются потен-
циальными очагами новых ин-
цидентов. Разрушение Совет-
ского Союза даже спустя почти
тридцать лет приводит к траге-
диям и людскому горю.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Кровавое эхо
развала Союза

Диагноз: 
патология
министра

На недавней пресс�конференции в
Киеве ведущие вирусологи обвинили
минздрав в полной бездеятельности,
последствием которой стала дикая
катастрофа с корью на Украине.

ОНИ НЕДОУМЕВАЛИ, как чинов-
ники этого ведомства умудрились

допустить эпидемию инфекционного за-
болевания, которое обычно без проблем
предотвращается при помощи вакцина-
ции. По данным министерства здраво-
охранения Украины, в 2016 году корь ди-
агностировали у 102 пациентов, в 2017-м
— у 4700, умерли 7 человек (в том числе
четверо детей), а в 2018 году зафиксиро-
вано 54500 случаев заболевания, спасти
не удалось 16 человек.

Однако нынешний год начался гораздо
жёстче, чем даже прошлый. «За первые
два месяца зафиксировано более 23 тысяч
случаев кори! Речь фактически идёт о
400—500 новых случаев заболевания в
день! Если не принять превентивных мер,
то при сохранении таких темпов до конца
года заболеют более 150 тысяч украин-
цев», — предупредил член Общественно-
го совета при министерстве здравоохра-
нения Украины Денис Павловский.

Мы недавно писали о разбушевавшем-
ся на Украине скандале по поводу судеб-
ного решения, признавшего незакон-
ность пребывания во главе минздрава
гражданки США Ульяны Супрун.
Вскрылись многочисленные махинации,
связанные с её лоббированием различ-
ных западных фармацевтических фирм
при поставках ими своей продукции на
Украину. Как оказалось, любая судебная
инстанция — ничто перед всесильным

американским госдепом. А детские бо-
лезни менее всего волнуют заокеанскую
патронессу. Вирусолог по своей меди-
цинской специализации, Павловский
обвинил и.о. главы ведомства Супрун в
отсутствии вакцины от кори во многих
больницах и поликлиниках Украины, в
том числе частных. ЮНИСЕФ констати-
ровал, что Украина стала мировым лиде-
ром по темпам заболеваемости корью,
обогнав Филиппины, занявшие второе
место, более чем в два раза.

Кроме того, в республике стремитель-
но растёт число детей, заболевших раком.
Об этом свидетельствует статистика, со-
держащаяся в ответе минздрава на ин-
формационный запрос одного из мест-
ных СМИ. Согласно приведённым дан-
ным, в 2014 году больных раком детей
было 5459, в 2018-м это число увеличи-
лось до 6226 человек. В прошлом году по-
казатель заболеваемости составил 81,8 на
100 тысяч детей. В общем, число детей в
возрасте до 17 лет включительно, кото-
рые имеют злокачественные новообразо-
вания, с 2014 года выросло на 13,8%.

По данным ВОЗ, в мире ежегодно за-
болевают раком примерно 215 тысяч де-
тей в возрасте до 15 лет. Ещё 85 тысяч слу-
чаев онкологии регистрируют у подрост-
ков в возрасте от 15 до 19 лет. Большинст-
во разновидностей детского рака подда-
ётся лечению: в развитых странах излечи-
ваются более 80% заболевших детей. Од-
нако в бедных государствах, среди кото-
рых прочно закрепилась и Украина, бла-
гополучный исход отмечается лишь в
20% случаев. Прежде всего это вызвано
отсутствием необходимой инфраструкту-
ры для ранней и точной диагностики и
начала эффективного лечения.

КВЫШЕПЕРЕЧИСЛЕННЫМ бедам
добавилась новая: на Украине зафик-

сирована вспышка ещё одной страшной
инфекции — туляремии, первый признак
которой — обильное кровотечение изо
рта. Туляремия — острая инфекционная

болезнь животных и человека, характери-
зующаяся поражением лимфатической
системы, кожи, селезёнки.

О первой вспышке туляремии, от кото-
рой на Украине нет лекарств и вакцин, со-
общается на сайте Сумского областного
лабораторного центра. Лабораторные ис-
следования подтвердили, что эта инфек-
ция начала распространяться через грызу-
нов и клещей. Среди жителей Украины в
зоне риска оказались охотники, фермеры,
заготовители меха. Кроме того, источни-
ком инфекции может быть вода, заражён-
ная бактериями. В прежние времена для
профилактики туляремии у человека ис-
пользовалась живая туляремийная вакци-
на, которая на сегодняшний день отсутст-
вует на территории Украины. Такие вак-
цины ранее закупались в России.

Всё стремительнее Украина превраща-
ется в вымирающую страну. Наряду с тру-
довой миграцией этому способствуют
опасные болезни и эпидемии.

Нацистский
натиск

Да отсохнет та рука, которая бу�
дет бросать в урну бюллетень на пре�
зидентских выборах за Петра Поро�
шенко, пригрозил ветеран украинско�
го националистического движения
Степан Хмара на последнем митин�
ге Национального корпуса* в Киеве,
состоявшемся в субботу, 16 марта.

ВЫСТУПАВШИЙ на том же митинге
до предела осмелевший мэр города

Смела Алексей Цыбко призывал про-
гнать «банду Порошенко».

С той же сцены, обращаясь к собрав-
шимся, лидер Нацкорпуса* Андрей Би-
лецкий заявил: «Нам порохоботы гово-
рят, что наша акция неуместна. Так для
того, чтоб её не было, Порошенко должен

посадить всех виновных. Посади его се-
годня — или завтра сядешь сам».

Примерно к полудню на Майдане Не-
залежности растянули огромный баннер
«Свинарчуков Порошенко — за решёт-
ку!». Собрались около 10 тысяч человек,
среди которых было много молодёжи
18—25 лет в форме Нацкорпуса*. После
речей со сцены колонна националистов
двинулась к администрации президента
(АП). Митинговавшие принесли к зда-
нию, прочно заблокированному полици-
ей, огромную рогатку и начали стрелять в
сторону АП и охранявших правительст-
венный квартал полицейских мягкими
игрушками-поросятами.

Национал-радикалы продолжают де-
монстрировать свою силу. Созданные
политиками и олигархами парамили-
тарные структуры на Украине пытаются
позиционировать себя в качестве за-
щитников простых людей от коррумпи-
рованной власти, но убедить массы в
чистоте своих помыслов националис-
там пока не удаётся.

Большинство экспертов по-прежне-
му уверены, что Нацкорпус* действует
не по своей инициативе, а направляется
главой МВД Арсеном Аваковым.

Комментируя последние события в из-
бирательной кампании, экс-глава МВД
Украины Виталий Захарченко отметил:
«…Мы видим, как подконтрольные ны-
нешнему главе МВД боевики выступают
на стороне Тимошенко против Поро-
шенко». За Тимошенко и Аваковым, по
его словам, стоит олигарх Игорь Коло-
мойский. События последних дней —
«лишь вершина айсберга политического
противостояния». Однако простым
гражданам в этой войне болеть не за ко-
го. По словам Захарченко, «это борьба
политиков одного майданного лагеря за
доступ к ресурсам государства — эконо-
мическим и силовым».

В.М.Т.

* Запрещён в РФ.

Фото Рейтер.

МОЛОДОЙ проходчик
Роман Головченко ока-
зался не нужен родно-

му предприятию после восьми
лет добросовестного труда. 

Юрия Бурлаченко уволили
за три месяца до обретения им
минимального (10-летнего)
подземного стажа. На сосед-
нюю Новоконстантиновскую
шахту Юрий может теперь ус-
троиться только… учеником.
Да и то если там будет место. 

«Работая под землёй, мы
получали 20 тысяч гривен в
месяц, — говорит шахтёр Егор
Иващенко. — Теперь же толь-
ко некоторым из нас предла-
гают вакансию с месячным
окладом 5 тысяч гривен».

Но кого в нынешней буржу-
азно-националистической
стране волнуют подобные про-
блемы? Только самих рабочих,

которые пытаются защитить
свои права. Председатель неза-
висимого профсоюза горняков
шахты «Ингульская» Дмитрий
Бондарев сокращение своих то-
варищей связывает с созданием
некой частной компании по до-
быче урановых руд. 

«Наша шахта, — говорит он,
— единственный конкурент
этой компании. Поэтому у нас
и проводятся массовые уволь-
нения горняков, которые неиз-
бежно приведут к падению про-
изводства руды». 

Шахта «Ингульская», осно-
ванная ещё в 1967 году, — самое
большое предприятие Украины
по добыче урановой руды. Но
не только сокращение рабочих
свидетельствует о том, что её на-
стойчиво ведут к банкротству. В
прошлом году себестоимость
уранового концентрата состав-

ляла здесь 143 доллара за кило-
грамм, а Национальная комис-
сия государственного регулиро-
вания в сфере энергетики и
коммунальных услуг установила
на него цену 75 долларов. До-
полнительного финансирова-
ния шахта «Ингульская» не по-
лучает, модернизация её обору-
дования не проводилась уже бо-
лее десяти лет. В итоге прошлый
год она завершила с убытками в
200 миллионов гривен. 

«У нас есть что добывать, но
на государственном уровне ни-

кто не хочет заниматься разра-
ботками», — говорит Александр
Сагаль, бригадир горняков. В
коллективе, который он воз-
главляет, под сокращение попа-
ли пять человек. 

Шахтёр с 14-летним стажем
Василий Касьян приказа об
увольнении не получил, но его
бригаду в конце апреля оставят
четверо из шести коллег. 

«Не с кем будет работать», —
горестно вздыхает Василий. 

...По утрам они собираются у
проходной родной шахты. По-

ка вместе: и просто работаю-
щие, и те, у кого последняя сме-
на будет 23 апреля. Сильные,
умные, выносливые мужчины
— добытчики урана — перед на-
чалом тяжёлого рабочего дня
по-братски делят свалившуюся
на них беду. Говорят: если их
профсоюз проиграет суд по за-
щите уволенных товарищей, то
они прибегнут к активному
протесту. Все вместе. 

Анастасия ЧЕРНЫШ.
Фото с сайта zaxid.net

Уволить
не позволим!

Независимый профсоюз горняков урановой
шахты «Ингульская», что в Кировоградской облас�
ти Украины, оспаривает в суде увольнение двух�
сот своих рабочих. Они попали под сокращение по
решению руководства Восточного горно�обогати�
тельного комбината, куда входит шахта. 

●● БУДАПЕШТ. Госслужащие
Венгрии провели день общенацио9
нальной забастовки, требуя от
правительства повышения зарпла9
ты и улучшения условий труда.
Местные профсоюзы, представля9
ющие интересы бюджетников, об9
народовали список из 12 пунктов и
грозят продолжить стачку, если их
условия не будут удовлетворены. К
забастовке присоединились около
7500 сотрудников. Профсоюзы на9
звали акцию репетицией более
важного мероприятия: День труда
1 мая венгерские работники гос9
сектора отпразднуют массовой де9
монстрацией протеста.

●● ПАРИЖ. Разгромлены мага9
зины и банки, чёрные проёмы окон
и остовы киосков «Пресса» свиде9
тельствуют о недавних пожарах,
тротуары покрыты осколками
стекла — такими стали Елисей9
ские поля в столице Франции по9
сле нескольких часов противосто9
яния участников движения «жёл9
тых жилетов» и полиции, которым
обернулась восемнадцатая суббо9
та протестов. По оценкам МВД,
на акции недовольных социально9
экономической политикой прези9
дента Эмманюэля Макрона в Па9
риже вышли около 10 тысяч чело9
век, 240 задержаны. Пострадали
42 демонстранта, 17 стражей по9
рядка и один пожарный. Право9
охранители разгоняли манифес9

тантов слезоточивым газом и во9
домётами. Протестующие броса9
ли камни, поджигали мусорные
баки, торговые киоски и магази9
ны. По всей стране, согласно офи9
циальным данным, в выступлени9
ях «жёлтых жилетов» участвовали
свыше 30 тысяч человек.

●● ЛОНДОН. Великобритания
снова готовится к бурным обсуж9
дениям в парламенте меньше чем
за две недели до официальной да9
ты выхода страны из Евросоюза.
Ранее депутаты палаты общин от9
вергли жёсткий брекзит и попро9
сили у ЕС отсрочку, однако пред9
ложенный премьером Терезой
Мэй текст соглашения может сно9
ва лечь на стол как единственно
возможный вариант, несмотря на
то, что уже дважды был отклонён
парламентом. В минувшие выход9
ные состоялись переговоры с це9
лью убедить членов Демократиче9
ской юнионистской партии Север9
ной Ирландии и консерваторов
Терезы Мэй поддержать договор
до встречи европейских лидеров в
Брюсселе 21 марта. Если парла9
ментарии опять проголосуют про9
тив сделки, это грозит Соединён9
ному Королевству участием в вы9
борах в Европарламент как право9
мочному члену ЕС.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Притяжение Кубы
ВРАМКАХ укрепления привлекательности Ку-

бы для туристов начались активные действия в
этой сфере в столице республики.

Властями Карибского острова был отмечен
вклад туризма в «рост экономики и репутацию Ку-
бы как места мира, спокойствия и безопасности».
Прогнозируемое число гостей из-за рубежа пре-
вышает 5 млн человек.

В январе кубинская делегация приняла участие
в Международной туристической ярмарке Fitur
2019, проходившей в Мадриде. Министр туризма
Мануэль Марреро рассказал о строительстве но-
вого поколения роскошных пятизвёздочных оте-
лей в Гаване и Варадеро, подчеркнув, что «речь
идёт о том, чтобы не только создавать новые оте-
ли, но и инвестировать каждый год в тысячи но-
меров, которые уже обновляют». Он отметил, что
индустрия туризма завершила прошлый год с 42
процентами повторных посещений Кубы и что
«это довольно высокий показатель».

И вот последние данные. Антильская жемчужи-
на, как называют остров, показала свои достопри-
мечательности на 53-й Международной туристи-
ческой ярмарке ITB 2019, которая проходила с 6
по 10 марта в Берлине. «Куба — место, в пользу ко-

торого немцы делают выбор благодаря её безопас-
ности, богатому историко-культурному наследию,
народным традициям и изумительной по красоте
природе, поэтому наша республика продолжает
делать ставку на всё более широкое представление
этого направления», — говорится в пресс-релизе,
опубликованном министерством туризма Кубы.

Карибский остров продемонстрировал свои
природные красоты и богатства культуры на 26-й
Международной туристической ярмарке MITT
2019, завершившейся 14 марта в Москве. Пинар-
дель-Рио, Гавана, Варадеро, Лос-Кайос, Тринидад
(Сьенфуэгос) и Ольгин — наиболее предпочти-
тельные кубинские направления для российских
гостей.

Кубинская индустрия туризма показывала свои
возможности и на XXXI Международной туристи-
ческой ярмарке BTL 2019 в Лиссабоне, которая за-
кончилась 17 марта .

На вышеупомянутых ярмарках её участники
были приглашены на 39-ю Международную тури-
стическую ярмарку FitCuba 2019, которая пройдёт
с 6 по 11 мая в Гаване в связи с 500-летием основа-
ния этого города.

(Пренса Латина).

Пульс планеты

«Доброе Сердце»
берётся за дело
Более чем на 40 объектах наведут порядок после зимы ребята из движения

Белорусского республиканского союза молодёжи (БРСМ) «Доброе Сердце» в
Гомельской области во время акции в рамках стартовавшего в прошлом году
общереспубликанского проекта «#ЗаДело!», сообщил корреспонденту БЕЛТА
первый секретарь областного комитета БРСМ Игорь Завалей.

П ЕРВЫЙ трудовой де-
сант приступил к ра-
боте 12 марта на тер-

ритории Гомельского двор-
цово-паркового ансамбля.
Возглавил отряд доброволь-
цев первый секретарь обко-
ма БРСМ. Инициативу под-
хватывают во всех районах
области. «Молодёжь объеди-
нится в добровольческие
группы и отправится в зоны
отдыха, парки и скверы, на
береговые линии, где будет
приводить территории в по-
рядок, убирать мусор после
зимы. Кроме того, юноши и
девушки помогут и пожилым
людям на придомовых тер-
риториях. 

К этому этапу акции, ко-
торый продлится до конца
апреля, в регионе подклю-

чатся более 1,5 тысячи ребят
в составе 60 отрядов. Во вре-
мя акции у каждого из них
будет возможность потру-
диться на благо своей малой
родины. Юноши и девушки

должны в полной мере осо-
знавать, что их вклад в облик
конкретного города, села,
проспекта, улицы, двора
очень ценен», — подчеркнул
И. Завалей.
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Живая драматургия Виктора Розова

Над истинным талантом
время не властно

Первое, на что я обратил
внимание ещё до начала по�
каза спектаклей, — это их гео�
графия. Ведь Розовский фес�
тиваль недаром назван Меж�
дународным. В прошлом году
его участниками, кроме рос�
сийских коллективов, стали
театры из Латвии и Молда�
вии, а на сей раз прибыл кол�
лектив из ДНР — Донецкий
республиканский академиче�
ский театр юного зрителя со
спектаклем «Вечно живые».

В программе второго фес�
тиваля значились также дра�
матический театр «Галёрка»
из Омска, Молодёжный театр
«На Фонтанке» (Санкт�Пе�
тербург), Российский акаде�
мический молодёжный театр
(Москва), Сыктывкарский
государственный академичес�
кий театр драмы имени В. Са�
вина, Старооскольский театр
для детей и молодёжи имени
Б. Равенских из Белгородской
области, московский Губерн�
ский театр, воронежский «Те�
атр равных» и другие.

Конечно, в основном на фе�
стивале были представлены
спектакли по пьесам самого
В.С. Розова, которые и сегодня
широко идут в нашей стране и
за её пределами. О чём это сви�
детельствует? Время над ис�
тинным талантом не властно!

Однако, кроме розовской
драматургии, по условиям фес�
тиваля к участию в нём прини�
маются и достойные постанов�
ки пьес современников и про�
должателей традиций выдаю�
щегося советского драматурга.
Розов своим творчеством вы�
растил, воспитал и продолжает
воспитывать многих театраль�
ных мастеров.

Замечательный тому при�
мер был явлен в первый же
фестивальный день. На Боль�
шой сцене Ярославского ТЮЗа
зрители смотрели спектакль
«Ленинградская симфония»,
который не только поставил,
но и сценарий для которо�
го написал художественный
руководитель этого театра
Игорь Ларин.

— В основу моей работы, —
рассказал он, — легли воспо�
минания матери, записанные

мной. Она все годы блокады
девочкой пережила в Ленин�
граде, так что потрясающая
эта тема по�особому близка
мне. А у Виктора Сергеевича
Розова я всегда учился и се�
годня учусь.

В спектакле рассказывается
о маленькой жительнице горо�
да на Неве, которая с трудом
воспринимает происходящее
вокруг. Почему за окном рвут�
ся снаряды? Почему так
страшно воет сирена? Почему
рядом больше нет отца и поче�
му она пишет ему письма, а
они приходят обратно, а ещё —
почему всё время хочется есть?
Много совсем недетских «по�
чему?» Но она, как и все ле�
нинградцы, старалась дер�
жаться, пройдя через ужас, ко�
торый взрослые назвали
страшным словом — блокада.

Вся страна по мере возмож�
ностей помогала тогда ленин�
градцам. Не осталась в сторо�
не и наша Ярославская об�
ласть, куда были вывезены
тысячи блокадников, особен�
но дети. И мы храним благо�
дарную память о наших зем�
ляках, которые окружили ле�
нинградцев своим теплом и
заботой. Вот почему такая не�
обыкновенная атмосфера бы�
ла в зрительном зале.

А на Малой сцене ТЮЗа в
тот же день открытия фести�
валя был показан спектакль
по знаменитой розовской
пьесе «В поисках радости»,
который привёз воронежский
«Театр равных».

Спектакль о взаимоотноше�
ниях родителей и детей, брать�
ев и сестёр, о доверии и жиз�
ненных ценностях волнует ны�
не так же глубоко и остро, как
много лет назад, когда была на�
писана и впервые поставлена
пьеса. Он раскрывает пробле�
мы, которые ещё более акту�
альны для современного обще�
ства: дефицит общения, непо�
нимание друг друга, отврати�
тельные проявления собствен�
ничества и мещанства.

— Для нас стало большой че�
стью участие в Розовском фес�
тивале, — сказал режиссёр�по�
становщик «Театра равных»
Николай Кодинов. — Вдвойне
радостно и ответственно было
сыграть спектакль в присутст�
вии дочери великого драматур�

га — Татьяны Розовой, которая
сама работает в театре. Мы по�
лучили от неё неоценимые со�
веты. А зрители приняли нас
замечательно.

«Театр равных» был создан
в 2014 году. Он необычный,
поскольку в труппе, наравне с
профессионалами, играют ак�
тёры�любители и люди с ог�
раниченными физическими
возможностями. Коллектив
уже неоднократно становился
лауреатом международных и
российских фестивалей, ак�
тивно гастролирует по стране.

Спектакль «В поисках ра�
дости» воронежцы показали
также на сцене ярославского
Центра творческой реабили�
тации людей с инвалиднос�
тью. Актёры провели интер�
активный мастер�класс со
всеми желающими — в каче�
стве наблюдателей присутст�
вовали реабилитологи, пси�
хологи и руководители ин�
клюзивных коллективов
Ярославля, Переславля�За�
лесского и других городов
нашей области. В заверше�
ние каждый желающий по�
лучил методический сбор�

ник, состоящий из рекомен�
даций по созданию и про�
движению инклюзивного
культурного проекта.

— Инклюзивный театр —
это попытка социализировать
людей с инвалидностью, это
творчество посредством реаби�
литации, — рассказала дирек�
тор «Театра равных» Валерия
Маламура. — Мы уже пять лет
боремся за это, и определён�
ные результаты достигнуты.

От Омска до Донбасса

Омская «Галёрка» привезла
свою постановку «В добрый
час!». Одна из первых пьес
Виктора Сергеевича, а ведь
тоже совсем не устарела.

— Это пьеса о молодых лю�
дях, которые вступают во
взрослую жизнь, — коммен�
тирует художественный руко�
водитель театра «Галёрка»
Владимир Витько. — Они по�
ступают в институты. Кто�то
из Сибири приехал в столицу,
кто�то москвич. Один посту�
пает честно, а другой хочет
воспользоваться «блатными»
путями. Возникают непро�

стые отношения, которые вы�
являют характер каждого. 

Несмотря на то, что «Галёр�
ка» после 13 лет скитаний
приобрела новый постоян�
ный дом, от путешествий в те�
атре отказываться не собира�
ются. В сентябре повезут ро�
зовский спектакль в Барнаул,
на первый фестиваль, посвя�

щённый творчеству Василия
Шукшина. Форум будет при�
урочен к 90�летию со дня
рождения писателя. А на
июль у «Галёрки» запланиро�
ваны гастроли в Севастополе. 

Молодёжный театр «На
Фонтанке» из Санкт�Петер�
бурга показал спектакль «В
день свадьбы». Захватывающая
история о том, как комсорг
Михаил Заболотный собирает�
ся жениться на девушке Нюре.
К завтрашней свадьбе почти
всё готово: приглашены гости,
накрывается праздничный
стол… Но неожиданно Миша
встречает свою первую любовь
— Клаву. Насколько любовь
«на всю оставшуюся жизнь»
окажется сильнее той, первой,
которая всё ещё сидит занозой
в сердце?..

Пьеса, написанная Викто�
ром Розовым в 1963 году, в со�
временной постановке Семёна
Спивака вовсе не выглядит ар�
хаичной. Ничего подобного!
Действие воспринимается как
рассказ о том, что в человеке
есть подлинного и как это под�
линное проявляет себя, как его
обнаружить и осознать.

Спектакль задуман и осу�

ществлён как молодёжный
проект: в нём участвуют не�
давние выпускники и студен�
ты опытного мастера Семёна
Спивака. И он стал первой
профессиональной работой
молодого талантливого ре�
жиссёра Антона Гриценко,
работавшего над постановкой
вместе со своим учителем.

Старооскольский театр для
детей и молодёжи им. Б. Ра�
венских представил поста�
новку по пьесе В. Розова
«Капли» — грустные комедии
в одном действии. Проблемы,
поставленные здесь, связаны
с необходимостью нравствен�
ного выбора, и они очень ак�
туальны сегодня. Различные
варианты проявления безду�
ховности, запечатлённые в
реалистических сценках�за�
рисовках, заставляют зрите�
лей серьёзно задуматься.

А завершила фестиваль по�
становка самой известной ро�
зовской пьесы «Вечно жи�
вые», которую представил
Донецкий республиканский
академический театр юного
зрителя. В сентябре 2018 года

Донецкая народная респуб�
лика торжественно отметила
75�ю годовщину освобожде�
ния Донбасса от немецко�фа�
шистских захватчиков. К
столь важной дате и была
приурочена эта постановка
режиссёром Максимом Жда�
новичем. Успех её там, в Дон�
бассе, очень большой. Но не
меньшим оказался он и здесь,
в Ярославле. Переполненный
зал, продолжительные апло�
дисменты по ходу спектакля,
длительная овация после его
завершения!

Что говорят зрители

Да, прошедший фестиваль
наглядно показал злободнев�
ность и необходимость дра�
матургии Виктора Розова со�
временному зрителю. После
спектаклей совершенно раз�
ные люди давали одинаково
высокие оценки просмотрен�
ным спектаклям. Вот некото�
рые из отзывов.

Ирина Павлова (19 лет,
Ярославль, студентка): «Я
даже не думала, что у людей
могут быть такие потрясаю�
щие качества человеческие.

Оказывается — могут. И как
это дорого сознавать в со�
временном бездушном мире
чистогана!»

Зинаида Таланкина (43 года,
Ярославль, учитель началь�
ных классов): «Эмоции пере�
полняют. Так тепло на душе
давно не было. Всё настоя�
щее! Живое! Человеческое!»

Геннадий Гришаков (55 лет,
Рыбинск, предприниматель):
«Драматургия Розова дарит
надежду. Она учит быть чело�
веком. Как этого не хватает
теперь!»

Юлия Палицына (44 года,
Ярославль, домохозяйка):
«Спектакли по Розову просто
великолепны. Ценности вы�
дающегося драматурга вечны:
правда, добро, любовь, друж�
ба. И всё проходит через душу
автора».

Роман Кропалев (67 лет, Яро�
славль, пенсионер): «Люблю
драматургию Розова с молодо�
сти. Сейчас вот пришли всей
семьёй. С сыном и внуком. Я
искренне рад, что мои родные
так же, как и я, любят его твор�
чество. Оно помогает сохра�

нять наиболее светлое и чело�
вечное в это нынешнее непро�
стое время. Пусть как можно
больше ставят и показывают
Виктора Розова!»

А вот что сказал Александр
Воробьёв, первый секретарь
Ярославского обкома КПРФ,
депутат областной Думы:

— В ходе Розовского фес�
тиваля мне удалось посмот�
реть три спектакля. Порадо�
вали актёры Омского драма�
тического театра «Галёрка»
комедией «В добрый час!».
Никаких «модных» выкру�
тас, отступлений от розов�
ского текста. В зале ни одно�
го свободного места не было.
Публику настолько зарядили
позитивом, что минут 10 по�
сле окончания спектакля зал
аплодисментами не отпускал
артистов. Когда на выходе я
спросил одну из зрительниц:
«Актуален ли Розов сего�
дня?», то получил такой от�
вет: «Он актуален сегодня и
будет актуален всегда!»

В спектакле «Капли» в ис�
полнении труппы Театра для
детей и молодёжи им. Б. Ра�
венских из Старого Оскола
особый интерес вызвали

вмонтированные кадры об�
щения с публикой Виктора
Розова, его оценки тех сцен,
которые звучали в спектакле.

Особое впечатление оста�
вила постановка Донецким
республиканским академиче�
ским театром юного зрителя
драмы «Вечно живые». Ощу�
щалось, что военная тематика
для артистов близка той ситу�
ацией, в которой сейчас нахо�
дятся жители Донбасса. И зал
это понимал, ещё более про�
никаясь своим тёплым отно�
шением к исполнителям.

И организаторы, и артисты,
и публика, по�моему, едины
во мнении: фестиваль удался!
И мы с нетерпением будем
ждать уже третий Розовский в
Ярославле!

Алексей ФИЛИППОВ,
председатель Ярославского 

регионального отделения 
Всероссийского созидательного

движения «Русский Лад», 
первый секретарь Кировского
райкома КПРФ г. Ярославля,

депутат Ярославской 
областной думы.

В Ярославле очень ярко и впечатляюще
прошёл продолжавшийся около недели вто0
рой Международный театральный фести0
валь имени Виктора Сергеевича Розова. Он
был учреждён в 2017 году некоммерческой
организацией «Региональная театральная
ассоциация» и Ярославским государствен0
ным театром юного зрителя имени В.С. Ро0
зова. Уже через год в Ярославле и Костроме
состоялся первый такой фестиваль, став0
ший одним из самых значительных событий
в культурной жизни России. И вот — про0
должение начатого!

Главной задачей фестиваля является содей0
ствие сохранению исторической памяти о вы0
дающемся русском, советском драматурге
Викторе Розове и актуализации интереса к
его неувядаемому творчеству. О том, насколь0
ко это важно сегодня, немало говорилось на

весьма содержательной вступительной пресс0
конференции. В ней приняли участие дочь за0
мечательного драматурга — актриса Татьяна
Розова, заслуженный артист РФ, режиссёр и
продюсер Борис Галкин, директор Ярослав0
ского ТЮЗа Наталия Прокина и художест0
венный руководитель этого коллектива Игорь
Ларин, представители других театров, при0
ехавших в Ярославль. 

В своём выступлении Наталия Прокина,
в частности, отметила, что именно благода0
ря Виктору Розову Ярославский ТЮЗ был
вовремя достроен и торжественно открыт
22 февраля 1984 года, а первой постановкой
на его сцене стал спектакль «Вечно живые»
по пьесе Виктора Розова, осуществлённый
его сыном. Теперь режиссёр Сергей Викто0
рович Розов утверждён и почётным руково0
дителем нового фестиваля.

● Спектакль «Вечно живые» — Донецкий республиканский академический театр
юного зрителя.

● Спектакль «В дороге» — Российский академический
молодёжный театр (Москва).

● Спектакль «В добрый час» — Омский драматический
театр «Галёрка».

И ВСЕ УТВЕРЖДАЮТ,
что лицом обращены к
народу. Но тысячи до�

кументов, лучше их количест�
во измерять не в штуках, а в
центнерах и тоннах, утвержда�
ют обратное. Обращены они к
нам, граждане, не лицом, а
другим местом…

А подвигли меня к восхище�
нию вот такие обстоятельства.
С кем ни поговоришь, все ут�
верждают, что власть у нас без�
дарная. Экономику развалила,
культуру опошлила, демокра�
тию похоронила. И так — куда
ни глянь, что ни возьми. Но я
готов опровергнуть домыслы о
полной бездарности наших ру�
левых. Думаю, что она всё�таки
не полная. Есть сфера чинов�
ничьей работы, в оценке кото�
рой нельзя обойтись без вос�
торга. Речь идёт об ответах на
обращения народа к власти —
письменных и устных.

Здесь неоспоримы успехи и
свершения. 

Из устных наиболее попу�
лярны вопросы к президенту на
ежегодных пресс�конференци�
ях. Каждый год количество этих

вопросов увеличивается на сот�
ни тысяч под ликование веду�
щих этот счёт. Даже не сильно
умному человеку понятно, что
чем больше вопросов, тем боль�
ше проблем, волнующих народ.
Тем хуже работают президент и
его команда. Не зря ведь во
всём мире вопросы к руководи�
телям своих стран и их ответы
не подсчитывают. И только
российские счетоводы из окру�
жения главы государства всяче�
ски дискредитируют его цифра�
ми растущих проблем. Этих
отечественных диверсантов и
провокаторов надо немедленно
унять. И строго следовать нацио�
нальной традиции: пока пре�
зидент правит, его надо неус�
танно воспевать. А потом под�
считаем убытки и прослезимся. 

Гораздо патриотичнее ситуа�
ция выглядит на бумаге. Здесь
количество вопросов к власти
и её ответов держится в тайне.
Если к одному президенту во�
просов миллионы, то ко всем
чиновникам цифра будет про�
сто астрономическая. Не слу�
чайно я предложил измерять
вопросы�ответы в центнерах и

тоннах, а отдельным физичес�
ким лицам, как нас теперь
принято называть, в килограм�
мах или пудах. Лично у меня
хранится весомая папка пере�
писки прошлых лет с Железно�
дорожным РОВД и прокурату�
рой того же района. По прось�
бе некоторых физлиц и на ос�
новании документов не раз
предлагал правоохранителям
взять за шкирку директора са�
марского торгового центра
«Каскад» и привлечь к уголов�
ной ответственности. Мне в
ответах на двух�трёх страницах
перечисляли статьи Уголовно�
го кодекса и делали вывод, что
признаки преступления вроде
бы есть, а самого преступления
вроде бы и нет. А потом отфут�
боливали, чтобы криминаль�
ную ситуацию спустить на тор�
мозах. В «Правде» даже статья
была «Футболисты в погонах».

Один из ответов меня силь�
но озадачил. Я им пишу о «Ка�
скаде», а они мне о каких�то
самарских окнах. Впору посо�
чувствовать сочинителю той
бумаги. При такой ежеднев�
ной писательской нагрузке

можно даже яичницу перепу�
тать с божьим даром. 

Мой скорбный труд не
пропал втуне. Одного из по�
лицейских наказали, другого
освободили от должности, но
пустопорожние отписки с
перечислением статей УК и
признаков преступлений, ко�
торые маячили за каждой
статьёй, долго ещё пополня�
ли мои папки.

— Вы замучили своими за�
просами, — с дрожью в голосе
однажды призналась по теле�
фону сотрудница следствен�
ного отдела. — На мне висит
полтора десятка разных дел, и
я просто не успеваю…

И расплакалась прямо в
трубку.

Такой подсечки от право�
охранительницы я не ожидал.
Мой твёрдый характер много�
летнего партийца размяк, и я
дал обещание больше не тре�
бовать наказания того ворюги.
Да и сколько можно: почти
два года потратил на перепис�
ку с гражданами в погонах. А
вот коммунист Майя Панова
оказалась покрепче. Она эпи�
столярный поединок по пово�
ду ремонта своего многоэтаж�
ного дома ведёт с чиновника�
ми уже десять лет. Правда,
сфера не криминальная, а
коммунальная, что, в общем�
то, одно и то же. Ответов на�
копилось примерно с полпуда.

«Уважаемая Майя Алексан�
дровна! На ваше обращение
по вопросу капитального ре�
монта сообщаю следующее…»

В сообщении зам. руково�
дителя городского департа�
мента с очень длинным назва�
нием увековечены ещё более
длинные наименования реше�
ний, постановлений, утверж�
дённых программ, установ�
ленных порядков, федераль�

ных, местных законов и про�
чих директивных бумаг. Всего
их около двух десятков. И всё�
таки на третьей странице на�
шлось место и для такой заме�
чательной строки: «Не предо�
ставляется возможным прове�
сти обследование техническо�
го состояния дома».

Если коротко — нет денег.
Но зачем нужно было свистеть
на трёх страницах?

А заместитель министра са�
марского правительства дал
ответ аж на четырёх. Видимо,
должность обязывает писать

солидно. Названий разных
контор, чиновничьих должно�
стей, протоколов и директив�
ных бумаг уже почти три де�
сятка. Но и в этой писанине
есть дельная строка, которая
рекомендует со всеми доку�
ментами обратиться в адми�
нистрацию Самары.

— Я пишу губернатору или
министру о треснувшем в на�
шем доме фундаменте, а они
мне разъясняют законы и по�

становления. Я им про Фому,
они мне про Ерёму, — негодует
Майя Александровна. — А в
конце каждой отписки не�
сколько строчек по сути моего
обращения. Я уже приспособи�
лась и читаю только последний
абзац перед подписью очеред�
ного великого начальника. 

Были у Пановой попытки
попасть на приём к главе города
Елене Лапушкиной, чтобы во�
просы позадавать, как прези�
денту, уже в устной форме. Эта
попытка породила три бумаги.
Сначала было заявление самой

Майи Александровны, а потом
два ответа на него. Теперь она
имеет неоспоримое докумен�
тальное подтверждение, что
стоит в очереди на приём. Уже
год стоит. Но Лапушкиной всё
равно от приёма не отвертеться.
Не на ту напала...

Бойцовский характер на про�
тяжении многих лет проявляет
сторонник социальной спра�
ведливости Раиса Марголина.
Она призывает к порядку жи�

лищную инспекцию, перечис�
ляя безобразия в этой сфере. А
ей в ответ так же пудрят мозги
перечислением нормативных
актов и благих намерений. В
килограммах усердие чиновни�
ков она пока не определяла, но
этих отписок уже накопилась
солидная пачка.

Свой гнев народ адресует не
только сотрудникам прокурату�
ры, полиции, чиновникам ад�
министрации или фонда капре�
монта. Жалобы идут на состоя�
ние дорог, на рост цен и тари�
фов, на работу транспорта — на
всё и вся. Нет такой сферы рос�
сийского безобразия, которую
бы народ принимал безропот�
но. Но куда бы наши граждане
не писали — президенту или гу�
бернатору, — ответ дают те, на
кого мы жалуемся.

— Коммунисты, все жители
области свой протест выража�
ют не только на митингах, но
и гневными письмами в раз�
личные инстанции, — говорит
первый секретарь Самарского
обкома КПРФ Алексей Лес�
кин. — А чиновникам в ответ
порой и сказать нечего, вот и
переливают в своих отписках
из пустого в порожнее…

И что же в итоге?
К уголовной ответственнос�

ти вороватого директора того
торгового центра так и не при�
влекли, но нервишки у него
сдали, рыльце�то ведь в пуш�
ку. Запил от опросов, прове�
рок и переживаний, а потом
исчез без следа, хотя его долго
искали граждане, к которым
он залез в карман.

В минувшем году был арес�
тован и теперь осмысливает
свою былую деятельность на�
чальник государственной жи�
лищной инспекции, подпись
которого стоит на многих пу�
стопорожних ответах Раисе

Марголиной. Сковырнули с
хлебной должности за махи�
нации директора региональ�
ного фонда капремонта, а 
перед этим, чтобы не было
сильно обидно, наградили
высшей общественной награ�
дой — знаком «Строительная
слава». Можно привести не�
мало и других примеров кри�
минального завершения ка�
рьеры отписчиков. Думаю,
что поспособствовали этому
наши многочисленные пись�
ма и заявления.

Но вагоны бумаги на ответы
чиновники продолжают тра�
тить, демонстрируя нам не
только пренебрежение к наро�
ду, но и высокий кабинетный
профессионализм. Как дове�
рительно сообщили мне знаю�
щие люди, в компьютерах
множества наших контор за�
готовлены варианты разных
текстов, так что процесс почти
автоматизирован. В наиболее
подходящий из них вставля�
ются имя�отчество автора
письма, какие�то небольшие
поправки — и ответ готов.

Остаётся только отдать
должное высокому искусству
власти вешать лапшу на наши
уши. Ничего другого от неё
ждать не приходится. И жало�
ваться некому, ведь одних мы
избрали в ходе так называе�
мого всенародного голосова�
ния, других назначили на вы�
сокие должности те, кого мы
избрали. Чтобы исправить
ситуацию, надо думать, за ко�
го отдаём голоса. И только
после этого они будут думать,
кого назначать. А пока пенять
придётся не только на власть,
но и на самих себя. 

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Самара.

Чиновничья карусель

Пишем про Фому,
отвечают про Ерёму

Первый раз за последние три десятка лет хочу восхититься тепереш�
ней властью. От президентской администрации и ниже. Всеми премье�
рами, министрами, сенаторами, губернаторами, главами всех главков,
думцами всех Дум. Если кого не назвал, чтобы без обиды. Вас, гражда�
не, столько развелось, что всех и не упомнишь.


